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CONFERENCIA  DE  PRENSA  DEL  PRESIDENTE  DEL 
GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, DURANTE SU ASISTENCIA A 
LA  REUNIÓN  DE  JEFES  DE  GOBIERNO  DEL  PARTIDO 
POPULAR EUROPEO

Bruselas, 21-05-97
Presidente.- Saben ustedes que hoy tenemos la reunión de Jefes de Gobierno del Partido 
Popular  Europeo,  previa  al  Consejo Extraordinario  que celebraremos  en Holanda  el 
próximo viernes, y ya en unos momentos en los cuales estamos en la recta final de la 
Conferencia Intergubernamental, estamos también dando pasos determinantes respecto 
de  lo  que  significa  que  se  aclare  el  panorama  respecto  de  la  Unión  Económica 
Monetaria y, especialmente, respecto de la moneda única y de la Unión Monetaria.
En relación a las cuestiones de seguridad, queda poco tiempo también para la Cumbre 
de la Alianza Atlántica que celebraremos en Madrid y que ha tenido, recientemente, el 
importante  hito  del  acuerdo  entre  la  Alianza  Atlántica  y  Rusia,  que  firmaremos  el 
próximo martes en París.
Por lo tanto, todas estas circunstancias enmarcan, sin duda, un calendario internacional, 
en un momento en el cual la toma de decisiones es especialmente importante.
Yo creo que, pensando en el Consejo Extraordinario del viernes y, por supuesto, ya en 
el Consejo Europeo ordinario que celebraremos en Amsterdam, esta reunión tiene una 
gran importancia.  Lo que vamos a hacer, en los distintos aspectos de los que puede 
tratar la Conferencia Intergubernamental, es intentar ponernos de acuerdo entre nosotros 
en  unas  líneas  básicas  de  acuerdo,  unas  líneas  básicas  también,  si  es  posible,  de 
actuación en el marco del Consejo Europeo.
Para  eso,  se  ha  elaborado  un  documento,  un  documento  base,  de  discusión  y  de 
negociación  en esta  reunión;  documento  base que discutiremos esta  tarde  y que,  en 
conjunto,  es  muy  aceptable  y  satisfactorio  con  las  posiciones  españolas  en  la 
Conferencia  Intergubernamental,  que  están  sustancialmente  recogidas.  Por  lo  tanto, 
parece que vamos a  poder contar  claramente  con el  apoyo a nuestras tesis,  en gran 
medida, de, al menos, los Primeros Ministros que estamos en esta reunión.
Voy a aprovechar también para tener conversaciones bilaterales con el Canciller Helmut 
Kohl, con el Primer Ministro italiano, Romano Prodi, y también con el Comisario Monti 
sobre  cuestiones  referidas  al  Régimen  Económico-Fiscal  y  a  la  Zona  Especial  de 
Canarias,  a  lo  que  le  estamos  dando  una  gran  importancia  y  trascendencia. 
Naturalmente, deseo saber como están al detalle, en este momento, esas conversaciones 
que tiene el Gobierno con la Comisión para ocuparnos de un tema, sin duda, de gran 
importancia para Canarias y que está rodeado, en los últimos momentos, como en todas 
estas  negociaciones,  evidentemente,  de  distintos  avatares,  que  esperemos  que  se 
solucionen muy favorablemente también.



Quiero  decirles  que  quiero  significar,  por  último  --digo  "por  último"  pero,  en  gran 
medida, puede ser el principio--, mi gran satisfacción porque el Gobierno, en particular, 
y España, en general, ha recibido un nuevo espaldarazo económico. Lo que se conoce 
ya como "Informe de Primavera" de la OCDE es un informe satisfactorio para España, 
enormemente  satisfactorio,  que  viene  a  ratificar  el  Informe  del  Fondo  Monetario 
Internacional,  el  Informe  de  la  Comisión  Europea,  la  acogida  que  los  Ministros  de 
Economía de la Unión Europea dieron al Programa de Convergencia,  y que viene a 
ratificar la bondad de todos los indicadores económicos en este momento en España y la 
buena marcha, la excelente marcha, de la economía española en sí misma, en casi todos 
sus parámetros.
Hemos vuelto a conocer buenos datos de lo que significa el control del déficit público, 
buenos datos de producción industrial. Hemos ratificado, a lo largo de esta semana, el 
nuevo objetivo de inflación y, por lo tanto, el que los convenios colectivos se negocien 
sobre la base del nuevo objetivo de inflación.
Es decir, la economía española tiene una muy buena marcha y este informe de la OCDE 
es un espaldarazo a los objetivos que, en este momento, nos hemos trazado y que yo 
creo que son realmente de las cuestiones importantes, transcendentes, que reúnen un 
consenso general de la sociedad española. En ellas nos debemos de concentrar porque 
nos jugamos, desde el punto de bienestar y desde el punto de vista histórico, mucho en 
los años venideros en esta apuesta europea que hemos hecho y que, sin duda, estoy 
convencido que va a redundar en beneficios para la sociedad española y para España, en 
general.
Éste es el motivo de esta estancia en Bruselas. Con mucho gusto, estoy a su disposición, 
si tienen alguna cosa que plantearme.
P.- (Inaudible)
Presidente.- Las cosas se hablan y se negocian. Lo que hace falta es, naturalmente, tener 
una  posición  muy  activa  en  lo  que  significan  los  intereses  de  Canarias  como  los 
intereses de toda España; pero este caso, en particular, afecta a los intereses de Canarias 
y,  por  lo  tanto,  estamos  muy  encima  de  esos  asuntos.  Quiero,  naturalmente,  estar 
perfectamente informado en este momento de cuál es la posición de la Comisión en un 
punto al que le concedemos importancia y trascendencia para Canarias.
P.- (Inaudible)
Presidente.- Lo voy a intentar, lo vamos a intentar; pero las cosas no son fáciles. Hay 
que darse cuenta de que las negociaciones no son fáciles, No se regala nada y, cuando se 
tiene una aspiración, hay que saber que cuesta conseguirla. Por lo tanto, las cosas cuesta 
conseguirlas y no hay que decir: "hay dificultades". Claro que hay dificultades; vamos a 
intentar superar esas dificultades.
Hay dificultades  para  conseguir  el  reconocimiento  y  la  aplicación  del  mandato  que 
obtuvimos en el Consejo Europeo de Dublín sobre las Islas Canarias; hay dificultades. 
Estoy convencido de que las vamos a acabar superando, pero hay dificultades. Vamos 
avanzando  poco  a  poco  en  ellas.  Como  hay  dificultades  para  que  España  haya 
reconocido esa aspiración de un mayor peso en los órganos y en las instituciones de la 
Unión  Europea,  también.  Pero,  naturalmente,  en  eso  consisten  las  negociaciones 
políticas. Si estuviese resuelto todo de antemano, no harían falta ni negociaciones, ni 
conferencias, ni acuerdos, ni nada.
P.- En relación con el señor Rodriguez, me gustaría saber si mantiene en él la confianza 
para  continuar  o  relevarle.  En  segundo lugar,  si  cree  que  dispone  de  pruebas  para 
contrarrestar los datos aportados por el señor Asensio.
Presidente.- Yo lo que le quiero decir es que me acabo de referir a cuestiones que a mí 
me  parecen  de  la  mayor  relevancia  e  importancia.  He  hablado  de  lo  que  son  los 



objetivos económicos de España, he hablado de lo que significan los objetivos como la 
Conferencia Intergubernamental, la Cumbre de la Alianza Atlántica, la moneda única; 
es decir, el bienestar de los españoles eso es lo realmente importante. Por tanto, no me 
voy a detener mucho tiempo en esa cuestión que no tiene, digamos, ni esa entidad, ni 
esa consideración, ni esa envergadura, en absoluto.
Sí le quiero decir que el Secretario de Estado de Comunicación, a petición propia, va a 
acudir  al  Parlamento  el  próximo  lunes  y,  naturalmente,  corresponde  escucharle  las 
razones,  las  explicaciones  y el  restablecimiento  de los hechos,  de la  verdad,  que él 
pueda establecer en el Parlamento. Por lo tanto, en esa acción y en todas las demás 
acciones cuenta con la confianza del Gobierno, como es lógico.
P.- Quería saber si en el encuentro con el señor Prodi va a pedir alguna aclaración por 
sus declaraciones la semana pasada...
Presidente.-  He hablado con el  señor  Prodi  por  teléfono en varias  ocasiones  en los 
últimos días; pero yo quiero decirle que a mí lo que me interesa, fundamentalmente, es 
que las cosas, en general, marchen bien, las cosas de la Conferencia Intergubernamental, 
que deseo que se termine en Amsterdam. En particular, como he venido resaltando, lo 
que es importante es que España cumpla claramente sus obligaciones, sus tareas y sus 
deberes,  como  estamos  haciendo  en  este  momento.  Yo  espero  que  sobre  eso  siga 
existiendo un consenso general en la sociedad española.
El  señor  Prodi  me  ha  manifestado,  a  lo  largo  del  día  de  hoy,  que  tenía  interés  en 
conversar conmigo a lo largo de esta reunión y con mucho gusto lo haré.
P.- Dos preguntas. (...) La duda es por dónde cree usted que puede ir esa fórmula.
Segunda,  si en su entrevista  con el  Canciller  Kohl va a plantear  la situación de los 
miembros de ETA que están en Alemania.
Presidente.- Sí, sí, claro; la segunda parte es una cuestión clara y, por lo tanto, quiero 
que el Canciller conozca de mi voz y conozca personalmente lo que es la posición del 
Gobierno en torno a ese punto. Sé que hemos contado con una colaboración y con una 
comprensión grande del Gobierno alemán. El Ministro de Interior alemán va a estar en 
Madrid dentro de pocas  fechas  y,         desde luego,  siempre  he contado con una 
comprensión muy específica del Canciller relacionada con esa cuestión.
Por  tanto,  ése  es  el  deseo;  luego,  naturalmente,  desde  el  punto  de  vista  de  lo  que 
significan las responsabilidades judiciales,  ya  sabemos también que Alemania,  como 
España, es un Estado de Derecho, con separación de poderes y que, naturalmente, los 
jueces pueden tomar otra determinación.  Pero, desde luego, no dudo de lo que es la 
colaboración del Gobierno alemán. Simplemente, con el Canciller Kohl, en relación con 
este  asunto  y en relación  con lo  que  es  la  Cumbre  de  la  Alianza  Atlántica,  quiero 
intercambiar algunas impresiones con él,  y algunas otras cosas de cualquier  carácter 
político, como es lógico, además de éstas.
En  segundo  lugar,  yo  he  dicho  antes  que  en  todas  las  cosas  en  las  que  hay  una 
negociación, naturalmente, pueden surgir dificultades.
P.- (Inaudible)
Presidente.-  (...)  de  la  Unión  Europea  frente  a  terceros  no  se  regulase  frente  a  los 
propios nacionales de los Estados que forman parte de la Unión Europea, sería bastante 
absurdo. Como yo estoy convencido de que eso no va a pasar, tenemos que superar 
dificultades; pero estoy convencido de que vamos a llegar a una solución positiva en 
este punto.
P.- (Inaudible)
Presidente.- No, no hay ningún elemento nuevo que pueda ser comentado; no existe, no 
lo hay. En fin, con lo que ha habido ya es suficiente. Vamos a ver si esos problemas los 
podemos encaminar bien.



P.- ¿No teme usted que, a medida que va avanzando el tiempo y se van acortando los 
plazos, y España ha puesto tanta carne en el asador, por así decirlo, en el tema del asilo, 
España se encuentre al final en una situación parecida al chantaje; es decir, que algunos 
países miembros exijan de España cesiones en otras materias en las que España no ha 
querido ceder, a cambio de..?
Presidente.-  Yo no creo que haya  muchas  dificultades  en los países que usted dice, 
precisamente.  Probablemente,  exista  en  otros  lados  alguna  dificultad;  pero  quiero 
decirle que son dificultades absolutamente normales. Por lo tanto, la tarea inteligente 
del Gobierno y de nuestros negociadores es, naturalmente, ayudar a que no se puedan 
producir dificultades. Pero, si se puede producir por eso una imposibilidad, porque un 
determinado país tiene que hacer una modificación constitucional, vamos a ayudar a que 
eso  no  se  produzca,  evidentemente,  y  vamos,  naturalmente,  a  llegar  a  posiciones 
razonables  e  inteligentes,  porque  lo  que  nos  importa  es  llegar  a  ese  objetivo  y  al 
reconocimiento de ese objetivo, que es lo verdaderamente trascendente e importante.
Le quiero decir mi convicción. Mi convicción es que vamos a llegar a ello.
P.-  Le  quería  preguntar,  en  concreto,  si  usted  respalda  al  Secretario  de  Estado  de 
Comunicación. ¿No hubo, por tanto, amenazas, Presidente?
Presidente.- Sobre esa cuestión, ya he contestado. Algunas cosas que he escuchado esta 
semana, que me parecen francamente injustas y desmesuradas, estoy convencido de que 
se van a restablecer en sus debidos términos; estoy convencido de eso.
P.- Me gustaría saber cuál es su opinión sobre el anuncio hecho por el señor Pujol de 
que su apoyo al Gobierno se revisará en un año.
Presidente.-  Es muy conocido que mi deseo, mi determinación y mi voluntad es de 
terminar  la  Legislatura;  por  lo  tanto,  yo  quiero  decir  que  haré  todo  lo  posible  por 
terminar  la  Legislatura  y  la  Legislatura  termina  en  el  año  2000.  Quiero  decirles  a 
ustedes,  por  lo  tanto,  que  eso  está  muy  claro  y  lo  vuelvo  a  repetir:  que,  si  de  mí 
depende, mi decisión es que se terminará la Legislatura y que las elecciones generales 
en España será en el año 2000. Por lo tanto, hay tranquilidad y tiempo despejado para 
delante.
Al  Presidente  del  Gobierno  le  corresponde  la  facultad,  en  su  caso,  de  disolver  las 
Cámaras. No tengo la más mínima intención de hacer uso de esa facultad, insisto, si me 
es posible, hasta la terminación exacta de la Legislatura en el año 2000. Por lo tanto, ésa 
es mi determinación.
En  lo  demás,  no  veo  nada  nuevo  en  esas  declaraciones  y,  como  en  todas  las 
declaraciones, las respeto y las escucho con mucha atención. Pero no veo nada nuevo en 
especial en esas declaraciones.
Sí quiero decir que es posible que, desde el punto de vista, a lo mejor, de mi partido, si 
las cosas continuasen yendo como van, desde el punto de vista político, desde el punto 
de vista económico, a lo mejor interesase una convocatoria anticipada; desde el punto de 
vista de los intereses de España, no, no interesa. Como yo me debo muy claramente a 
los intereses de España y no a los intereses de mi partido, naturalmente, ya le digo que 
mi decisión es que las elecciones serán --y haré todo lo posible porque las elecciones 
sean-- al final de la Legislatura.
Por lo demás, todas las declaraciones se escuchan con sumo respeto por la libertad que 
tiene todo el mundo para hacerlas.
P.- Presidente, me gustaría saber cómo afronta usted la entrevista de mañana con Felipe 
González. ¿Qué es de lo que se va a hablar?
Presidente.- El calendario del que hemos hablado antes es un calendario suficientemente 
sugestivo  e  importante  como  para  intercambiar  opiniones  con  distintos  dirigentes 
políticos en España y, por supuesto, en este caso, con el jefe del principal partido de la 



oposición.  A  la  hora  de  la  toma  de  decisiones,  que  me  corresponden  y  que  le 
corresponden al Gobierno en todo este proceso, yo he querido conocer el criterio de 
distintos  dirigentes  políticos,  y  quiero conocer  el  criterio  del  dirigente  del  principal 
partido de la oposición y, como es lógico, también de informarle de cómo van las cosas 
en asuntos, sin duda, de importancia capital para España, de asuntos verdaderamente 
trascendentes.
He dicho:  estamos  en  la  recta  final  de  la  Conferencia  Intergubernamental;  estamos 
trabajando intensamente porque en España se produzca un cambio formidable, que es el 
ingreso  de  España  en  la  moneda  única  europea;  estamos  trabajando  para  la  plena 
integración de España en la Alianza Atlántica; se va a producir la nueva Arquitectura de 
Seguridad;  van a  comenzar,  si  termina  bien,  como yo  espero  que  termine  bien,  las 
nuevas negociaciones de ampliación...
Es  decir,  existe  un  elenco  de  cuestiones  de  política  exterior  que  afecta  a  las 
responsabilidades  de España lo suficientemente trascendente para que quien tiene  la 
responsabilidad de llevar en este momento la dirección del Gobierno, la Jefatura del 
Gobierno,  dé información a distintos dirigentes políticos,  al  principal dirigente  de la 
oposición también, y, naturalmente, recabe sus criterios a la hora antes de tomar algunas 
decisiones, porque me es muy interesante y me es muy importante en alguno de estos 
ámbitos, si es posible, y si es posible y deseable como yo deseo en todos estos ámbitos, 
conseguir el mayor consenso posible en nuestras actuaciones.
Luego, hay otras muchas cuestiones, desde el punto de vista de lo que es la seguridad, 
desde el punto de vista de lo que es la política de defensa, desde el punto de vista de lo 
que  es  la  política  económica,  desde  el  punto  de  vista  de  lo  que  es  la  política 
antiterrorista, que merecen la pena ser comentadas. Eso marca, digamos, una agenda 
bastante importante, bastante nutrida; que luego, además, tengo que decir que, por mi 
parte,  está  abierta.  Pero  creo  que  esos  temas  bien  merecen  ser  conversados  por, 
digamos, quien tiene la responsabilidad del Gobierno y, espero también, quien ejerce la 
responsabilidad de la oposición.
P.- Presidente, ¿hará todo lo posible por agotar la Legislatura, aunque pierda el apoyo 
de Convergència i Unió?
Presidente.- Yo haré todo lo posible por agotar la Legislatura, porque es lo bueno para 
España.  Naturalmente,  vengo  repitiendo  desde  hace  tiempo  que  llegar  es  muy 
importante.  Estábamos  hablando  antes  de  los  avances  económicos,  de  los  datos 
económicos, etc., etc. Esos datos están apreciados en todas partes.
Digamos  que,  como  se  ha  reconocido,  el  cambio  de  rumbo  que  ha  experimentado 
España es espectacular, y bien está que lo digamos. Eso es apreciado internamente y 
externamente,  y  eso,  naturalmente,  hay  que  consolidarlo.  No consiste  solamente  en 
llegar  a  la  meta  sino  consiste,  además,  en  estar  luego  y  en  estar  bien;  en  estar 
desarrollando una serie de políticas que permitan que España consolide plenamente en 
el futuro esos objetivos. Como ése es un objetivo histórico de gran alcance, como ése es 
un objetivo muy importante --insisto: afecta al país en su conjunto y afecta al bienestar 
de los ciudadanos--, bien merece la pena hacer ese esfuerzo de consolidación.
Mi voluntad ya  se sabe cuál es y,  naturalmente,  yo  estoy contento de la estabilidad 
política que hay en España desde hace un año; contento de lo que el nivel de diálogo. 
Por lo demás, insisto en que no he visto nada nuevo en esa declaración y que escucho 
todas las declaraciones con mucho interés. Desde luego, yo me dedicaré claramente a la 
tarea del cumplimiento de esos objetivos y de la buena marcha política y económica de 
la sociedad española, de                            España, y de que esos objetivos puedan ser  
duraderos para el futuro porque creo que es lo mejor que podemos hacer por nuestro 
país en este momento.



P.- Volviendo a la entrevista con Felipe González de mañana,  ¿le va a hacer alguna 
propuesta para, de alguna forma (...)?
Presidente.- Yo creo que, cuando se tienen responsabilidades políticas, hay que saber 
distinguir muy bien las voces de los ecos; es decir, lo importante del ruido. Ya he dicho 
yo que puede haber ruido, algún ruido, en la vida política española, pero que ese ruido 
no es  ni  sustancial  ni  tiene  ningún fundamento.  Por  lo  tanto,  espero  que,  como ha 
ocurrido en las conversaciones con otros dirigentes políticos, se pueda uno concentrar y 
nos podamos concentrar en lo verdaderamente sustancial e importante para la sociedad 
española.
Muchas gracias.


